

En Salamanca, un mes. 1'25 pta
Fuera de la capital, un trimestre. 4'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

Número atrasado 10 cts.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Año XXI.—Núm. 6.432

Viernes 14 de Abril de 1905

Número suelto 5 céntimos

Epoca 2.ª

EL ADELANTO

es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia

EL CANAL DE LOS GUIJARRALES

IV

La sequía, aunque por ahoraafortunadamente conjurada, es siempre para la provincia de Salamanca seria amenaza que debiera preocupar hondamente a personas y corporaciones encargadas de velar por sus intereses

No nos referimos al peligro que aquí, como en todas partes, corren los productos de la tierra por la falta de lluvias, peligro que no pueden conjurar los gobernantes con medidas del momento, sino con prudentes y bien meditados campañas hechas en plazo largo, y al que pronto, acaso, saldrán al encuentro nuestros labradores con novenas y rogativas; nos referimos á otro, no menos grave, y fácilmente evitable, que producirá, si el aviso no lo remedia, daños sin cuento, y sin embargo no logra sacar de su indiferencia á los que, luego que venga el desastre, no se darán punto de reposo para dirigir acusaciones y exigir responsabilidades, como si la mayor de todas no fuera la suya.

La escasez de nieve en la vecina sierra, donde nace el Tormes, por haberse fundido rápidamente, merced á los anticipados calores, la que cayó al principio del invierno, hará indudablemente que el caudal de nuestro río sea escásimo durante el estío, y si en veranos anteriores ya se inició el conflicto de la falta de agua, que tiene para Salamanca el doble carácter de económico y sanitario, conflicto que se agrava todos los años por las escandalosas é ilegales tomas de agua que se hacen por el Canal de los Guijarrales en el Barco de Avila, bien claro se advina que en el presente revestirá extraordinaria importancia.

En vano, en diversos artículos, hemos excitado al Ayuntamiento á que se prevenga á tiempo, y haciéndole conocer que son las actuales circunstancias favorables como nunca, y que no ha de faltarle el concurso de los particulares perjudicados y del vecindario del Barco, lo hemos alentado á que convoque una junta magna, que en ninguna parte podría reunirse mejor que en Béjar, para acordar en ella los procedimientos que hayan de seguirse contra tan intolerable abuso.

Nada se ha hecho, que sepamos, en el sentido indicado, como si la cosa no tuviera importancia para nosotros, cuando la tiene tan grande, que no han de pasar muchos meses sin que el conflicto del abastecimiento de aguas de la ciudad se presente amenazador y sin que, por falta de fuerza motriz hidráulica, queden paralizadas aquí importantes industrias.

Propuso no ha mucho un querido amigo nuestro de Alba, don Luis Zúñiga, que fuera EL ADELANTO el que convocase á la reunión; pero agradeciendo el honor, tenemos que declinarlo, por estimar que la convocatoria debe proceder de entidad más autorizada.

Varios son las indicadas para ello: el Ayuntamiento salmantino, por lo que á la capital afecta; la Diputación provincial, por tratarse de algo que interesa á toda la provincia; la Cámara Agrícola, por lo que con la agricultura se relaciona, y por último, la Cámara de Comercio, ya que tiene la misión de velar por respetables intereses industriales grandemente perjudicados.

Cualquiera de estas entidades tiene autoridad y prestigios bastantes para organizar la defensa.

Y, en último caso, si ninguna lo hiciera, tomen la iniciativa los particulares damnificados, quienes pronto serán secundados.

Rómpanse el hielo; dóse el primer paso, que lo demás vendrá casi por sí sólo.

DESDE MADRID

13 Abril, 1905.

¿Da qué hablar en estos días que no se referirá á la triste catástrofe del depósito de aguas?

La política sigue en el mismo estado y seguirá así hasta el año de la nanita, como suele decirse.

El pan sube y baja, y todo lo demás está en el mismo estado que siempre.

De la hecatombe pasa todo lo con-

trario; para ese suceso tan funesto siempre nos quedará un recuerdo eterno y un sentimiento profundísimo.

Solo el pensar que aún quedan muchos cadáveres entre aquella mole de tierra y ladrillo, hechos polvo por la violencia con que cayó, aterroriza de tal modo, que cada vez que se viene á la memoria faltan las fuerzas.

Al pasar por aquellos lugares y ver los inmensos paredones y muros que sujetaban el enrejado, y servían de sostén para la techumbre, el más descorazonado de los hombres siente un momento de tristeza y dolor.

Nosotros opinamos que no debía trabajar allí ningún obrero, para hacer de nuevo el ya mencionado depósito; pues debe ser una situación tan fuerte el trabajar donde otros infelices han perdido la vida y donde se han encontrado enormidad de despojos humanos...

Se han recogido muchos donativos, destinados á las familias de las víctimas, quienes no son pagadas con miles de pesetas, pues la mayoría de ellas tenían hijos y mujeres, y la desgracia de perder á un esposo y un padre es tan grande, especialmente para las criaturitas (que quedan en el m s completo desamparo), que siempre será superior á las pesetas que puedan corresponderles.

También debe tenerse mucho en cuenta los abusos; esto lo decimos porque aquí, en Madrid, hay personas que se dedican al saqueo constante, y han encontrado la martingala de fingirse viudas de as víctimas, y ese dinero que pudiera aumentar la cantidad para las verdaderas viudas, es quitárselo á quien verdaderamente le corresponde.

En fin, tendamos un manto sobre aquellos que murieron para siempre, y nos dejaron un dolor eterno á los que vivimos.

A CRUELLES.

EL CENTENARIO DEL "QUIJOTE,"

La comisión de estudiantes encargada de llevar á cabo la organización de una velada para conmemorar el centenario de la publicación del Quijote, ha empezado sus trabajos con gran actividad, lo cual hace esperar que dicho acto resulte magistral y digno del buen nombre de los estudiantes de Salamanca y de su Universidad.

No sólo los alumnos de la Facultad de Letras, sino los de todas las demás facultades, han mostrado gran entusiasmo por la idea, dando con ello prueba de que, más que para bullangas y para peticiones, se reúnen para fines de cultura y de ilustración; y, como ocurre ahora, para demostrar su admiración por el más ilustre literato nacido en tierra española.

Ya están casi señalados los nombres de los que han de leer trabajos en la velada, escogidos éstos entre lo mejor de la clase escolar; por lo cual, dentro de muy poco publicaremos el programa definitivo.

Por ahora adelantaremos que hablará un estudiante por cada una de las facultades (Letras, Medicina, Derecho y Ciencias); otro en representación del semanario Gente Joven, y habrá algún otro trabajo de añadidura.

Otro proyecto de la comisión, muy laudable por cierto, es contribuir á la cultura popular, por medio de lecturas públicas de capítulos del Quijote, en las sociedades obreras de la capital, propagando de este modo las amenas enseñanzas del gran libro entre las clases que naturalmente lo necesitan más.

Pueden contar los estudiantes salmantinos con todo nuestro apoyo, para contribuir, dentro de lo que podamos, al buen éxito y esplendor de sus proyectos.

DE CURSIVA

LOS CHARROS EN LA ESCENA

Nadie como los charros para el realismo en las obras teatrales.

Y en verdad que lo han demostrado siempre.

Si en la escena se habla del galopar de un caballo, los actores hacen salir al escenario brioso corcel, cubierto de sudor, ja deante, como que preciamente le han melido en el cuerpo un par de leguas á todo correr, para que así sea la cosa más propia.

Si se trata de que al cruzar los aceros, corre la sangre de los combatientes, éstos

colocanse diestramente tripas de carnero, rellenas de sangre, y al recibir el pinchazo, ésta brota en medio de la dulce y tranquila satisfacción de los asistentes al acto.

Si en el diálogo se hace referencia á que alguno de los personajes le sorprendió la lluvia en medio del campo, el intérprete del papel se zambulle en el pilón de alguna fuente y se presenta catado hasta los huesos.

Un charro aficionado al teatro, consúltome con gran insistencia, en una ocasión, acerca de los medios de que había de valerse para encontrar un «traje de padre triste», que necesitaba.

El riguroso luto le parecía poco. Quería algo todavía más triste.

Si de tiroteo en escena se trata, el improvisado tablado del escenario charruno es fiel trasunto de una encarnizada batalla.

Por esto, si siempre son peligrosas las armas de fuego, en manos de charros actores, son la imprudencia misma.

Digalo sino el infeliz Santos Montes, muerto de manera tan trágica sobre la escena de un teatro, en el pueblo de Tragueta.

Q. y P.

UNA CO-CESION

Caminos vecinales

Ayer se recibió en ésta un telegrama del Subsecretario de la Presidencia, señor Maldonado, en el que éste comunicaba que una numerosa comisión en la que figuraban él y los señores don Antonio Palelos, diputado á Cortes por Ciudad-Rodrigo, y el senador vitalicio señor Sánchez Arjona, había visitado al ministro de Obras públicas, exponiéndole el estado aflictivo en que se encontraban los pueblos de la Ribera del Duero.

El marqués del Vadillo concedió un crédito de 20 000 pesetas para la construcción de un camino vecinal desde Barruecopardo á Fregeneda.

Los diputados provinciales del distrito de Vitigudino, han teleografiado dando gracias al ministro.

NOTAS PROVINCIALES

DESDE VILAVIEJA

La cuestión, que tanto preocupa hoy á toda España, de las subsistencias, no ha sido por aquí cuestión espumosa hasta la fecha, porque si bien es cierto que los ganados han pasado hambre, á causa de la escasez de pastos, no ha ocurrido lo mismo á las personas.

Sin embargo, pudiera llegar á darse algo del caso, porque los cereales van subiendo su precio y el tiempo tomando mal cariz. Si no llueve, los sembrados, según el parecer de personas competentes, podrán resistir aún unos de 15 días sin resentirse; pero la yerba, no espera ya tanto. Reverdecio con las lluvias escasas de Febrero; pero en las lomas y sitios altos se está otra vez agostando.

Menos mal que así sea, y que aún podemos abrigar esperanzas; y aunque las vacas, ovejas, etc., lo estén pasando mal, no tengamos de nosotros que contar horrores como los que se cuentan de Andalucía. El caso de emigración numerosa de Aldeadávila de que estos días se han ocupado los periódicos, será en este año casi único en la comarca, y además se ha venido dando en años anteriores casi como ahora, sin que llamase tanto la atención.

Hay allí causas locales que la explican, como es la pérdida, por la filoxera, de una gran parte del viñedo, que ha constituido siempre su mayor riqueza; pero en los demás pueblos, la mayor variedad de productos y ocupaciones aminoran los daños y viene luego la frugalidad, tenida aún por aquí cual virtud, á hacer que no se echen de menos muchas cosas.

Por lo que hace á esta comarca, y más especialmente al pueblo en que escribo, son pocas las familias, incluso las que viven de un jornal, que no matan su cebonito, y aquella que puede un poco más, acopia también en el tiempo sus faneguitas para tener pan por una parte mayor ó menor del año. Con estos elementos y unas cuantas arrobas de patatas que pueden reunir en la época de su recolección, y luego con salud y trabajo, ya logran afrontar la carestía de artículos que más ó menos por ahora suele venir, y que no les produce, por tanto, una gran mella.

Es una gran cosa que estos menestrales no hayan adquirido el hábito, que acaso sea necesidad en los de las poblaciones, de vivir al día, y de tener que repartir en cada uno y con la cesta al brazo el importe del jornal, por las tiendas, de comestibles. Si así hicieran y no pudieran contar con las provisiones de reserva, á la más mínima enfermedad ó paralización del trabajo, caerían de lleno en la miseria. Hay previsión en estas gentes, hay amor al trabajo y han aprendido á utilizar todo lo que ganan, del mejor modo posible.

Por eso en el verano, cuando los jornales son más altos y pueden ahorrando, se aprovechan de la baratura, y con el sobreprecio, reponen la casa hasta donde alcanzan, de lo que creen preciso. Y hé ahí la norma de la vida en esta comarca, con la que, y á pesar

de su sencillez, podrían conjurarse acaso en otras, gravísimos conflictos.

No sé si en todas partes sería esto factible, porque como base y aunque unas veces se ganase más y otras menos, habría que contar con que no se careciese nunca de trabajo. Pero es que hay pueblos, y este acaso sea el primero bajo este aspecto en la comarca, en que ya va poniéndose de moda eso de gastar con relación á los céntimos ó pesetas disponibles en el momento, y así aunque haya trabajo siempre, como aquí, tiene alguna vez que cundir la miseria. Se duplicará, triplicará, centuplicará quizá la riqueza general de la población, afuirá á ella el dinero, ganarán más los comerciantes, industriales, labradores, todo el que tenga algo que vender, mejorarán también los braceros por la mayor demanda de trabajo que aquellos hagan y por el mayor jornal que puedan dar; pero el que calga, cae de lleno como fuerza disgregada é individual, y si se inicia en los primeros un poco de retraimiento, abajo la clase obrera en general. Se queda sin medios para subvenir á las necesidades que aún siendo ficticias considera ya como reales por la ley de la costumbre, y puede hasta darse el caso de que un pueblo rico y opulento se pasen por algunos las mayores privaciones y miserias.

¿Ocurrirá algo de esto, en los de que hoy se ocupa tanto la prensa? En tal caso, para este mismo momento no hay más solución que dar trabajo y alimentos como remuneración; pero para lo porvenir, trabajo y trabajo libre de las trabas que en forma de impuestos, expedientes y gabelas mil se imponen por el Estado á los particulares que anhelan proporcionarlo y encuzamiento de la educación individual y colectiva, hacia los hábitos de ahorro y trabajo, al modo que tienen de ser en estos pueblos.

No todos se hallan preparados para la fundación de montepíos, cajas de ahorros, cooperativas, etc.; que serán acaso el mejor medio preventivo en el porvenir contra la miseria colectiva. Falta mucho aún para que nos decidamos como españoles á dar de mano al individualismo y desconfianza mútua que nos domina. El maestro, el médico, el cura, el cacique político y las personas que, sea por lo que sea, tienen ascendiente sobre las demás en cada pueblo, podrían hacer un bien social de inmensa trascendencia en esto, si tuviesen la suficiente abnegación y valentía. Pero ya que no en general, porque aún estas personas directoras suelen estar contagiadas de idéntico mal, proceñer siquiera que se saque un partido mejor de ese mismo individualismo, haciendo que no se tuerza y enseñando y hasta obligando si es posible, á los bajos con el ejemplo.

Patrono y obrero conozco yo, que de común acuerdo y partiendo la proposición de éste, se ha convenido en que aquel entregue semanalmente una cantidad fija del jornal devengado en cada día, aquella que crea prudencialmente que necesita, reteniéndole el resto, que acumulado por plazos de dos meses, á menos de circunstancias excepcionales, dan cantidades relativamente considerables.

Y hé aquí un medio, que aunque individual, pudiera muy bien hacerse colectivo en talleres, fábricas, casas de labor, obras públicas, etc.; contratando el trabajo por un tanto diario á pagar por semanas, dando al final de cada una un pagaré representativo del exceso valadero por tal ó tal plazo, y al cual, si procedía, podría hasta asignársele interés.

¿Vale algo el ejemplo? En todo caso, si no por otra cosa, valdría como muestra de buena voluntad de quien lo dá, y de la sencillez con que podrían entablearse estas que yo llamaría Cajas de Ahorros en miniatura.

EL CORRESPONSAL.

10 Abril 1905.

BOLETIN DEL DIA

El tiempo

Temperaturas tomadas en la mañana del día de ayer
Máxima al sol. 19'0
Ídem á la sombra. 15 0
Mínima. 6'8
Dirección del viento. S. O.

Del "Boletín Oficial,"

El número de ayer publica una circular del Gobernador interino, señor Roca de Togores, en la cual se hace cargo del mando de la provincia, durante la ausencia del señor Guzmán; dos circulares de la administración de Hacienda sobre Registros fiscales y Territorial una requisitoria del Juez instructor al regimiento Lanceros de Farnesio, (5.ª de caballería), citando á Angel Pérez Cordero, natural de Barceo, provincia de Salamanca, hijo de Francisco y de Teresa, soltero, de 20 años de edad, de oficio jornalero, para que en el término de treinta días, contados desde la publicación de esta requisitoria en la Gaceta de Madrid y Boletín Oficial de la provincia de Salamanca, se presente en éste Juzgado, que tiene su residencia oficial en el Cuartel del Conde Anstírez de Valladolid, á responder de los cargos que le resultan en el expediente que se le instruye por la falta grave de deserción; varios anuncios de algunos Ayuntamientos y Juzgados municipales, y una cuenta anual de los ingresos y gastos habidos en la fundación, durante el año de 1904, de la Caja de Ahorros para labradores y ganaderos fundada por los condes de Crespo Rascón.

Cultos para mañana

Iglesia conventual de la Magdalena. (Padres Carmelitas).—A las seis de la mañana misa de la Virgen, cantada. Por la tarde á las seis, solemne salve carmelitana.

Iglesia de San Benito (PP. Salesianos).—Por la tarde, al oscurecer, exposición de Su Divina Majestad, rosario cantado, cánticos y bendición con el Santísimo.

Parroquia del Carmen.—Al parar el cim-

balo habrá rosario, visita de altares, explicación de la doctrina cristiana y salve cantada

Los que nacen y los que mueren

Acimientos

Luisa García Martín, Detunciones Sabas Fernández Rincón.

De la Audiencia

SEÑALAMIENTOS

Sección primera

No hay señalamiento en esta Sección hasta el día 25.

Día 15.—Sección segunda

Causa del Juzgado de Ciudad-Rodrigo, sobre lesiones, contra Isidro Sánchez y otro. Ponente el señor Santiago, abogados los señores Estella y Castro y procuradores los señores Mancebo y Martín.

SENTENCIAS

Sección primera

Absolviendo á Juan José Martín, de la causa que se le siguió en este Juzgado, por hurto, declarando de oficio las costas.

Condenando en la también procedente de este Juzgado, por lesiones, á Virginia Sánchez á la pena de un mes y un día de arresto mayor, accesorias y pago de una tercera parte de costas, y absolviendo en la misma á Angela y Diego Sánchez, declarando de oficio las otras dos terceras partes de costas.

Y absolviendo también á Juan Calvo Martín de la seguida en el Juzgado de Ciudad-Rodrigo, por hurto, declarando el hecho falta y de oficio las costas procesales.

Sección segunda

Absolviendo á Antonia Bravo Martín, Josefina Hernández Velasco y Adelaida Rico Pereira de la causa que se les siguió en el Juzgado de Ciudad-Rodrigo, por lesiones, declarando de oficio las costas.

Ídem á María Manuela Martín, de la procedente del Juzgado de Peñaranda, por injurias, declarando igualmente las costas de oficio.

Condenando á Eusebia Jesús García en la procedente de igual Juzgado que la anterior, por lesiones, á la pena de un mes y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

Y absolviendo á Antonio Velasco González de la seguida en el Juzgado de Sequeros, por hurto, declarando las costas de oficio.

Crónica local y provincial

Con motivo de las próximas fiestas de Semana Santa, se celebrarán en Ciudad-Rodrigo solemnes procesiones, cuyo programa hemos recibido.

Ayer vimos en ésta al diputado provincial por Alba-Peñaranda, señor Ramos Pascua.

Quien usa el Ferro-Quina-Bisleri, come con apetito.

De la casa paterna ha desaparecido el vecino de Ledesma Generoso Alvarez de 32 años de edad.

Se ignora su paradero.

Ha renunciado el cargo de profesor interino de la escuela graduada aneja á esta Normal de Maestros, para el que fue nombrado, nuestro amigo don Filemón Blázquez, director del Colegio del Avermaria de esta ciudad.

¿Tenéis cariño á vuestra salud? Tomad el Ferro-Quina-Bisleri.

De Alicante ha regresado don Patricio Andrés Montalvo, acompañado de su señora.

Ayer terminó en la iglesia de San Juan de Sahagún la novena á la Virgen de los Dolores que todos los días se ha visto muy concurrida de fieles.

El Ferro-Quina-Bisleri devuelve las fuerzas á los convalecientes.

Se encuentra en la Corte el diputado provincial don Torcuato Cuesta.

Un comisión de Nazarenos visitará en breve al P. Valdés para entregarle las insignias y título de hermano honorario de dicha cofradía.

El agua mineral de mesa Nocera-Umbra es refrescante, digestiva y gaseosa.

Con el fin de oír las reclamaciones que se presenten á las listas electorales y hacer las inclusiones ó exclusiones que se soliciten, el día 20 se reunirá la Junta municipal del Censo.

En el Claustro electoral universitario figuran este año seis nuevos profesores.

Estos son los señores Barahona, González de la Ca le Blanco Román Puente, Sánchez de la Rosa y Vila.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa Nocera-Umbra se combate la obesidad.

Para Cádiz salió ayer mañana el secretario de aquel Gobierno civil, nuestro querido amigo don Pascual Gil, llamado con urgencia por el gobernador de dicha ciudad para que le sustituya en el mando de la misma durante su viaje á Madrid.

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, postración nerviosa, neurosténia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en la provincia de Salamanca, farmacia del Lcdo. Rodilla, Guijuelo, y la Sociedad española de Droguería General, en Santander, Bilbao, Gijón y Vigo

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antispasmodico; cura el 98 por 100 de enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica,

hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-

medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes: Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada.—De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principa es de Europa y América.

GRANDES ALMACENES DE EL SIGLO

BARCELONA

CONDE, PUERTO Y COMP.ª

RAMBLA ESTUDIOS, CALLE XUCLA Y PLAZA DEL BUEN SUCESO, APARTADO NÚM. 101

PRECIO FIJO.—VENTAS AL CONTADO

El viajante de estos almacenes destinado á visitar esta importante región, se hospeda en el Hotel del Comercio, donde de NUEVE á DOCE de la mañana y de TRES á SEIS de la tarde, se ofrece á la numerosa clientela y al público en general, para enseñarle los extensos muestrarios, fotografías y catálogos.

Se propone dar á conocer los diversos artículos que abarcan las 60 secciones, con que cuentan estos almacenes, las cuales pueden proveer, desde el artículo más indispensable para los usos de la vida, hasta el más superfino ó del más refinado lujo en las últimas novedades.

Especialidad en equipos para novia, canastillas y confecciones para señora, caballero y niño.

SECCIONES CON QUE CUENTA LA CASA

- Abrigos para señora.
- Alfombras.
- Artículos de piel.
- Artículos de sport y recreo.
- Artículos religiosos.
- Batas y blusas.
- Batería de cocina.
- Butería y joyería.
- Bordados y adornos.
- Bronces y fantásticas.
- Camisería.
- Confecciones para niña.
- Cobatería.
- Corsés.
- Cristalería.
- Efectos de escritorio.
- Efectos de viaje.
- Embalajes.
- Faldas y refajos.
- Ferretería.

- Ferrería.
- Fotografía y pintura.
- Géneros de punto para caballero.
- Géneros de punto para niño.
- Géneros de punto para señora.
- Guantería.
- Juguetería.
- Juguetes para niña.
- Labores.
- Lampistería y fumistería.
- Lanería.
- Lencería.
- Loza y porcelana.
- Lutos.
- Mercería.
- Metal blanco.
- Muebles de ebanistería.
- Optica y música.
- Pañolería.
- Paraguas.

- Peletería.
- Perfumería.
- Puntillería y tules.
- Relojería y latería.
- Ropa blanca para casa.
- Ropa blanca para niño.
- Ropa blanca para señora.
- Sastrería para caballero.
- Sastrería para niño.
- Sedería.
- Sillería y tapicería.
- Sombrerería.
- Sombreros para niño.
- Sombreros para señora.
- Taller de imprenta.
- Tejidos de color.
- Ve tidos para señora.
- Zapatería para caballero.
- Zapatería para niño.
- Zapatería para señora.

LA INSTRUCCION

Colegio de 1.ª enseñanza elemental y superior

Preparación completa para el ingreso en el Instituto y Normales.

Clase especial de Caligrafía.

Calle del Prior, 20.

Director: DON FRANCISCO MARTIN MESONERO. 30—13

PIANOS Y ARMONIUMS

de las más acreditadas marcas Nacionales y Extranjeras

Violines franceses, mandolinas napolitanas y toda clase de accesorios para los mismos.

Gran surtido de musiqueros, sillas, taburetes, cubre-teclados, atriles, etc., etc.

Ventas al contado y á plazos.

Partition pinet, utilísimo aparato para aprender á afinar pianos.

Música baratísima.

Calle de Zamora, 24

Esta casa se encarga de facilitar cuanto se desee referente á música é instrumentos, á precios de catálogo, garantizando su autenticidad y respondiéndolo de todo lo que se adquiriera en la misma.

PLAZA MAPOR, 47, SALAMANCA.—Casa fundada el año 1874

Gran Comercio del Precio Fijo

DE Sebastián Rodríguez y Compañía

Participamos á nuestra clientela que ya hemos recibido extensas colecciones de toda clase de tejidos de seda, lana, hilo y algodón, tanto en artículos de señora como de caballero.

Bisutería, quincalla, abanicos, sombrillas, bastones, perfumería, cordeles y géneros de punto.

Inmenso surtido de lanas, satines, céfirs, batistas y percales desde 30 céntimos el metro.

Paños y sus similares, artículos de viaje, armas y efectos de caza.

Camisería y Sastrería.

Trajes á la medida desde 30 pesetas en adelante

Artículos de viaje y caza.—15, San Pablo, 15
Manuel Cárdenas—Sillero y Guarnicionero
SALAMANCA

- Monturas y bridas de todas clases y formas. Bocados, espuelas, estribos, fustas y látigos.
- Gran surtido en cepillería, gamuzas, esponjas y plumeros.
- Maletas de todas clases y precios. Sacos, cobas para colejo, neceseres de viaje, portapés y portamatías.
- Baules m'bre, cajas superiores de varias clases para vi-j., almohadas de goma y cestas para merienda.
- Cinturones de todas clases y precios.
- Frascos y merenderas de aluminio. Cubiertos y vscs para campo y viaje.
- Collares de todas clases para perros

- Cinturones, canana, estuches para escopetas. Reclamos de todas clases y bocinas para caza. Fundas para revólveres.
- Guantes en varias clases, superiores para caza y montar.
- Puñales de todas clases y formas, alpagatas, botines en lona y estezado para caza. C'ases superiores.
- Zibones anjaluces, mosqueros de todas clases para bridas de montar. Albirdones sevillanos.
- Especialidad en guarniciones hechas para toda clase de arriajes, troacos y timoneras de todas clases y precios.

15—SAN PABLO—15

GAL Petróleo GAL

Lo MEJOR PARA EL PELO

Prudencio Santos Benito

P. Mayor, 18.—Salamanca

LICEO ESCOLAR

Director: DON PEDRO GONZALEZ GARCIA, Doctor en Filosofía y Letras y Abogado, Plazuela de los Bandos, número 5, Salamanca.

Alumnos internos, medio pensionistas y externos de Facultad, Instituto é ingreso en la segunda enseñanza.
Salón de estudio vigilado por el Director y Profesores. — Pídanse reglamentos.

ANEMICOS ¿QUEREIS LA SALUD??



LICOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y CAFES DEPOSITO: BAJADA S. MIGUEL 1 BARCELONA

Fototipias.—Se compran y cambian fototipias de las cajas de cerillas. Informarán en esta imprenta.

Bicicleta.—Se vende una bicicleta en buen uso. Del precio y condiciones informarán en la imprenta de este periódico.

Se vende papel viejo á dos pesetas arroba

De enseñanza

Curso de ampliación para Maestros de primera enseñanza

Teniendo en cuenta la importancia y utilidad de los nuevos estudios con que se trata de ampliar el programa de conocimientos del Magisterio de primera enseñanza...

A dicho curso podrán concurrir los Maestros y Maestras de este distrito universitario.

Los señores Maestros y Maestras que deseen concurrir, se dirigirán a la Secretaría de dicha Normal desde esta fecha hasta el martes 18...

El cursillo, que constará de quince sesiones prácticas, terminará el día 25 a las diez de la mañana.

El Jueves y Viernes Santo se dará una sola conferencia; los demás días tres sesiones prácticas.

Se encargarán de estos trabajos dos profesores numerarios de la Normal, prácticos en estas materias.

La brevedad del tiempo del cursillo no es obstáculo para el aprendizaje de estas materias, dado el procedimiento que se ha de emplear...

HOJA DEL CALENDARIO

Abril

Luna llena el 19 a las 13'38 en Libra. Sale el sol 5'26. - Pónese 18'38.

SEMANA 15

14

SEMANA 15

VIERNES

Los Dolores de Nuestra Señora

LA PALMA

Es la palma del cielo don divino, es atalaya en el espacio erguida, es el amor que en la ausencia olvida, es templo en el desierto al peregrino...

El Gorki cochero y el Gorki escritor

Una revista cuenta algunas anécdotas sumamente interesantes sobre el gran escritor ruso.

El papel de hombre importante no cuadra a los gustos del autor de Los vagabundos.

Hé ahí una de esas anécdotas que retratan la modestia del notable escritor: Cierta noche, Gorki asistía a la representación de una obra de su amigo Tolstói...

Pero éste no pudo contenerse y, levantándose malhumorado, dirigiéndose a la concurrencia, dijo:

—¿Por qué me miráis así?... ¿Por qué ese ruido?... ¿Acaso soy un ser raro ó me tomáis por una bailarina?... Estamos en el teatro; prestad atención a la comedia... Si mis libros os gustan, tanto mejor; pero dejadme en paz...

El efecto de tal discurso no fué el que Gorki esperaba. Una atronadora salva de aplausos, unánime y prolongada, resonó en la sala. Y el célebre autor, más irritado por aquella nueva demostración cariñosa, se levantó y salió escapado del teatro.

Otra anécdota que circula como muy válida en San Petersburgo y que refiere la misma revista:

El nombre del escritor ruso no es Gorki; su verdadero nombre es Alexis Pik-kow; Gorki es un pseudónimo. El auténtico Máximo Gorki es un cochero de San Petersburgo que admite sin gran dificultad que existan pobres y ricos, pero no que pueda haber un Máximo Gorki célebre y con fortuna y otro oscuro y miserable; eso no hay en el mundo quien se lo haga comprender.

—Después de todo, ¿cuál es la diferencia entre nosotros?—pregunta el Gorki auriga a cuantos quieren oírle.

Sin embargo de sus teorías sobre las diferencias sociales, nuestro buen Máximo sabe explotar en propio provecho el ilustre nombre.

—Señor—suele decir al paseante a resurdo—, ¿quiere usted que le conduzca? Yo soy Máximo Gorki.

—¿Tú, Gorki? Tú lo que eres es un solemne borracho—contestante muchos.

—No, señor, no. Yo soy el verdadero Gorki de quien hablan los periódicos. Vea usted, papeles cantan.

Y, en efecto, Máximo demuestra pasaporte en mano, que lleva legítimamente el nombre del ilustre escritor. La vanidad humana hace lo demás.

—¿Quién no se quiere dar el gustazo de decir que fué en coche con Gorki y, hasta si el caso llegara, que le dió unos cuantos kopecks de propina?

Ya en marcha, Gorki entabla el siguiente diálogo con el parroquiano.

—¿Qué diferencia entre el otro Gorki y yo! El otro sabe Dios el dinero que gana en una hora, en tanto que yo o he ganado hoy dos miserables rublos!

—¿Por qué esa desigualdad de suertes? Después de todo, ¿cuál es la diferencia entre nosotros?

—Amigo mío, la diferencia es grande—responde el viajero, tratando de convencerle—. En primer lugar, tú no eres más que un pobre cochero y además, tu caballo es un penoso que a duras penas puede tenerse en pie...

—Pero ¿con qué dinero quiere usted que compre un buen trotón?—responde Gorki amostazado—¿Acaso cree usted que yo me gano la vida escribiendo libros para engañar a la gente?

—¡Ah! ¿Conque tú crees que Gorki engaña a las gentes con sus libros?

—¡Ya lo creo! Como que solo así se puede ganar tanto dinero. Y esto me lo ha dicho uno de mis parroquianos, un médico que visita a gente muy gorda.

—Vamos por partes. ¿Tú has leído algún libro de Gorki?

—Sí, señor, y le juro a usted que no he comprendido ni una sola palabra... A propósito, tengo una idea. ¿Cree usted que si yo le escribiera a Gorki pidiéndole cincuenta rublos para comprar un caballo me los daría?

—Hombre, según dicen, Gorki no niega a ninguna desgracia un socorro.

—Pero el caso es que yo no sé donde vive. Unos dicen que en San Petersbur-

go, otros que en Nijni Novgorod... ¡Qué diferencia de suertes!

Llegó un día en que el auriga supo donde habitaba Gorki. Le dijeron que estaba preso en la fortaleza de San Pablo, que su vida corría grave riesgo, que le esperaba un proceso del que tal vez una sentencia de muerte fuera el epílogo fatal. Y desde entonces el pobre, el misero y oscuro Máximo Gorki dio a sus parroquianos, poniéndose de pie sobre el pescante:

—Lo que es ahora no me cambio yo por él ¡Qué diferencia de suertes!

CURIOSIDADES

Son muchas corbatas.

Refiere un periódico francés que una de las manías del emperador Guillermo consistió no solamente en cambiarse diariamente de uniforme, sino en mudarse de corbatas, de las que tiene una colección cuyo número es de dieciocho mil.

¡Se fastidió Morote...!

El sombrero de copa

¿Será cierta la noticia? Susúrrase que el sombrero de copa está llamado a desaparecer.

Así al menos lo han predicho recientemente algunos reyes de la Moda.

Este sombrero poco estético, pero elegante, habría pues, reinado durante más de cien años, por que la primera vez que vio la luz fué en Londres el año 1797.

Mucho más tarde, esto es, después del año 1830 hizo su aparición en Francia, y fué acogido favorablemente asimismo en todas las demás naciones.

En París abríose recientemente una información para saber cómo se juzgaba el sombrero de copa por los hombres más salientes de la capital.

Entre las muchas contestaciones, notables en su concisión, figura la de Jules Lemaitre:

—El sombrero de copa es innoble, así como los trajes modernos. (Hablo de los masculinos). Ese es mi parecer.

También Claretis es del mismo parecer y juzga al susodicho sombrero de copa, incómodo, pesado, generador de la jaqueca. En cuanto al traje moderno observa que el artista que lo modificó será acreedor a la gran medalla de la Exposición futura. Agrega que es característico y nos recuerda que Diderot hallaba horribles y antipáticos los trajes del siglo XVIII, que a nosotros nos parecen de perlas.

—¿Qué pensarán de este asunto nuestros lectores?

Cada época tiene sus extravagancias, y el ilustre Diderot, que era un filósofo que tenía algo de pesado y monótono, hubiera preferido mucho más el serio, grave, antiartístico vestido de nuestros contemporáneos al traje multicolor, a las caladas medias de los galantes caballeros de su tiempo.

Volviendo ahora al sombrero de copa, no obstante su aspecto prosaico y la antipatía que por él sienten ciertas personas ilustres y no ilustres, no se puede asegurar de un modo definitivo que su fin se halle tan próximo.

Por ahora síguese llevando y se continuará llevando en lo futuro.

Bodegas

premiadas de los cosecheros CHAMORRO E HIJO, de Fuentelapeña.—Depósito y venta, Serranos, 10 y Rua, 23.—Botella ordinaria de vino común, 30 céntimos; idem de primera, 40 céntimos; el medio litro común, 20 céntimos; idem de primera, 25 céntimos.

Academia de Industria y Comercio

En vista de la aceptación que ha tenido este centro de ampliación de la primera enseñanza, que dirige el señor García Sánchez, exdirector de la escuela libre de comercio de Granada, y a fin de facilitar las prácticas y enseñanzas, se organizará desde el día 1.º de Mayo en la siguiente forma:

Grupo de asignaturas que se practican en todas las secciones.—Caligrafía, ortografía, aritmética mercantil, contabilidad por partida doble y frances.

Clase ordinaria para dependientes.—De nueve y media a once de la noche.—Honorarios: Cuota mensual, 20 pesetas; todo el grupo, menos el francés, 15 pesetas.

Clases extraordinarias.—Para adultos que no pertenecen a centros oficiales de enseñanzas: Todo el grupo, clase diaria, alternando las asignaturas, de siete a ocho y media de la noche, 5 pesetas.—Para niños, el mismo grupo de enseñanzas prácticas, de cinco y media a siete de la tarde, 2'50 pesetas; percibiendo el papel y libros rayados en la academia, 3 pesetas.—Clase dominical, de siete a ocho y media de la noche, gratuita.

Se admiten matriculas para las primeras secciones que se formarán, en su domicilio, en todo el presente mes y horas de cinco y media a ocho y media de la noche.

Los procedimientos empleados permiten asegurar pronto resultados en la enseñanza.

Oftalmiaterion

Nuevo, poderoso remedio para las enfermedades de los ojos.—Siempre hace bien, jamás daña.

—Enfermos de la vista! Antes de que gastéis un céntimo, se os invita a que utilicéis, para convenceros, y de acuerdo con vuestros médicos, las pruebas que se os ofrecen de admirable éxito, según afirmaciones de distinguidos facultativos y de pacientes curados.

—Prospectos y detalles: Antonio Somoza, Orensé.—Depósito para esta provincia: Farmacia de don Angel García Ruiz, Plaza Mayor, 30.

La Urbana

Compañía de Seguros contra incendios 4.ª prima fija, fundada en 1838, la más antigua de las compañías de esta clase que trabaja en España.—Capital social, seis millones de pesetas.—Capital en garantía, ochenta y cinco millones de pesetas.—Directores particulares en esta provincia, señores Bar Hermanos, Ronda de Corpus n.º 3, Salamanca.

Ama de cría

leche fresca, se ofrece para criar en casa de los padres.—Dará razón, en el pueblo de Aldeatejada.

Almacén de maderas

de J. García de Piedra Hijo, frente a Calatrava.—Vendo con tanta economía como el que más, en todas las clases, así como en materiales de construcción; tengo cal hidráulica con la exclusiva, de la mejor marca de España, que cedo sacos de 70 kilos a 4'50 pesetas; por vagones ó partidas de 50 sacos, hago descuentos.

Casa de huéspedes

de NICOLAS MERRAS SARDINA, Plaza de Barriónuevo, n.º 2 y 3.—ALBA de TORRES.

Casa

Se vende una buena en la calle de la Cárcel Nueva, n.º 51, tiene corral y pozo, informarán en la misma.

Venta

Se venden de 800 a 1.000 cuarterones en la dehesa de Revilla de Cantalpiño, propiedad de la señora doña Jesusa Gómez de Liano, de Peñaranda de Bracamonte. Los que deseen su adquisición, pueden entenderse con la propietaria ó con el encargado de dicha dehesa, Caste Gutiérrez.

Venta

de una finca rústica y dos urbanas.—Dos casas en la Rivera del Puente números 30 y 40, la primera tiene la fachada de piedra sillería, la Chopera «Soto Muñía» distante un kilómetro de esta población a orillas del Tormes, se halla cercada, tiene huerta; abundantes pastos, arbolado de chopo y nogal, frutas y en la misma existen diferentes edificaciones.—Plazuela de la Fuente número 6 informarán.

Se vende

una bonita finca de utilidad y recreo, compuesta de sesenta avanzadas de viñedo, treinta fanegas de tierra de labor; en ellas doce de regadío, con agua de pie permanente, cinco fanegas próximamente de alameda de nogal, blanco y chopo, con más de tres mil árboles frutales de finas y variadas frutas; con casas para el dueño ó arrendatario y para el guarda, con corral, cobertizos, comederos, techoneros y cochera.—La persona que se interese a la compra, puede entenderse con su dueño, don Ildefonso Fernández del Campo, en Villamar de los Escuderos.

El Aguila

Fabrica modelo de cerveza y hielo, de Madrid.—Dorado, Alemana é Imperator.—Pídanse en cafés.—Representante en Salamanca, Ricardo N. Villaverde, Plaza Mayor, n.º 46.

Patatas

Se venden de superior calidad y de precio barato, en partidas desde cien arrobas en adelante. Dará detalles en esta capital, don José Pastor (el Valenciano), Bajada de San Julián, n.º 5.

Se venden

las casas señaladas con los números 4 y 6 de la calle de Arriba.—Condiciones de venta, plazuela de San Juan de Barbalos, n.º 9.

Se venden

dos sillerías de seda, talladas, á 25 duros una, y una porción de muebles, todos muy baratos.—San Pablo, n.º 21, darán razón y explicarán el precio.

Jacinto Niño

46, Plaza Mayor, 46.—Gran depósito de corás, forma francesa.—En esta casa, primera en este artículo, encontrará el público cuantas novedades y creaciones de modas, conforme á las últimas modas de París, desde el precio más modesto hasta el más lujoso.—Se encarga también de servir corás á medida con perfección y economía de precios.

Se arriendan

los partos para ganado vacuno, de la dehesa de San Benito de la Valmuza. Para tratar, con Agustín Rodríguez, en Perahuy.

CENTRO-PENSION MANES

para alumnos oficiales DE LAS FACULTADES E INSTITUTO Director propietario DON JOSE MANES CASAU

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo á las Facultades é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido á su régimen especial y á la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas é higiénicas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio, 1, y Tostado, 1, comunicadas á este objeto, formando así un sólo edificio de grandes dimensiones.

El profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y maestros superiores de primera enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los inspectores, y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales é Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para que los alumnos deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento.

Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este centro.

Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales. Pídanse detalles y reglamentos al Director.

Imp. y Lib. de Francisco Núñez

pletamente el órgano de la memoria, y destruir, sin que vuelvan jamás, todos los recuerdos de lo pasado.

—Un sabio médico moro, á quien he consultado, ha sido de este mismo parecer, dijo Marcos.

—Y después de esta enfermedad, ¿habéis recobrado la memoria?

—Sí, pero únicamente para lo que fué posterior á la enfermedad.

—Y... registrando vuestros recuerdos... después de aquella época, ¿qué encontráis en ellos?

—Una existencia miserable. Aunque muy joven, había sido vendido á un armenio... y era esclavo. Entonces fué cuando aprendí el árabe. Una vieja esclava cristiana, compañera de infortunios, se encargó de mí. Ella me mantuvo desde luego en la religión de Cristo, que había debido ser la mía, y á despecho de los esfuerzos de mi amo para hacerme abjurar, rehusé hacerme mahometano.

Aunque me ví precisado á servirme de la lengua árabe, no olvidé la francesa, en la cual me había expresado hasta entonces, y cuando me encontraba solo hablaba en alta voz esta lengua, á la que había cobrado tanto mayor cariño en cuanto era yo solo el que la conocía... En fin, contaría unos quince años, pues no puedo decir ahora mi edad, cuando cansado de vivir en la esclavitud, y no encontrándome con fuerzas para sufrirla por más tiempo, rompí mis cadenas, burlé la vigilancia de mis guardias y huí al desierto. Hace diez años que vivo solo, con la naturaleza. Cazo el león y la pantera, y cada tres meses voy á la ciudad más inmediata á cambiar mis pieles por lo que necesito. De este modo he recorrido sucesivamente una parte del Asia, el Egipto y las costas, hasta Túnez.

Hace cuatro meses que he adoptado por morada esta parte del desierto, en donde encuentro plenamente, como podeis ver, los medios de ejercer mi industria. Ahora, amigo mío, ya conocéis mi existencia tan bien como yo.

—¿Qué edad creéis tener? preguntó el indio que había escuchado atentamente la narración del joven.

—Poco más de veinticinco años.

—Pero para conservar tal facilidad en la lengua francesa, preciso es que la hayais hablado más que á solas.

—En mis diversas permanencias en las ciudades, he encontrado muchas veces gentes que hablaban francés, y tantas ocasiones de este género como se me han presentado las he aprovechado. Hé aquí por qué este idioma ha continuado siéndome familiar.

—¿Sabéis leer y escribir el francés?

—No.

—¿Y el árabe?

—Sé leerlo solamente. Un taleb (1) anciano con quien viví algún tiempo, me enseñó la lectura.

El indio bajó la cabeza sin proseguir su interrogatorio. Conversando los dos viajeros habían hecho su frugal comida y bebido del claro arroyo.

La noche sucedía al día é invadía la tierra con esa rapidez peculiar á los climas cercanos al Ecuador.

Las sombras envolvían ya el horizonte con su tenebroso velo y los aullidos de las fieras retumbaban más sonoros y más fuertes.

—Es menester encender hogueras para preservarnos de peligrosas visitas, dijo Marcos, pues este manantial

(1) Sacerdote.

de agua dulce, que he encontrado en el manantial, me sirve para beber y para cocinar. Ahora, amigo mío, ya conocéis mi existencia tan bien como yo.

—¿Qué edad creéis tener? preguntó el indio que había escuchado atentamente la narración del joven.

—Poco más de veinticinco años.

—Pero para conservar tal facilidad en la lengua francesa, preciso es que la hayais hablado más que á solas.

—En mis diversas permanencias en las ciudades, he encontrado muchas veces gentes que hablaban francés, y tantas ocasiones de este género como se me han presentado las he aprovechado. Hé aquí por qué este idioma ha continuado siéndome familiar.

—¿Sabéis leer y escribir el francés?

—No.

—¿Y el árabe?

—Sé leerlo solamente. Un taleb (1) anciano con quien viví algún tiempo, me enseñó la lectura.

El indio bajó la cabeza sin proseguir su interrogatorio. Conversando los dos viajeros habían hecho su frugal comida y bebido del claro arroyo.

La noche sucedía al día é invadía la tierra con esa rapidez peculiar á los climas cercanos al Ecuador.

Las sombras envolvían ya el horizonte con su tenebroso velo y los aullidos de las fieras retumbaban más sonoros y más fuertes.

—Es menester encender hogueras para preservarnos de peligrosas visitas, dijo Marcos, pues este manantial

(1) Sacerdote.

VII

Los dos jinetes

—¿Me habeis dicho que conocéis la Francia? preguntó bruscamente Marcos rompiendo el silencio que reinaba entre él y su compañero.

—Sí, respondió éste fijando sus miradas en las de su compañero.

—¿Es un hermoso país?

—Admirable.

—¿Más hermoso que éste?

—Su hermosura es diferente; é Oriente y el Occidente no pueden compararse.

—¿Y se encuentran allí vastos desiertos?

—No; la Francia entera no forma más que un so'o oasis. La tierra está cuidadosamente cultivada, las llanuras son fértiles, los bosques magníficos, los ríos numerosos y profundos. Sobre todo, una de las más hermosas comarcas de esa bella Francia, es una provincia que se llama Picardía.

Al pronunciar este nombre, el indio miró á Marcos con más fijeza todavía.

Este no pestañeó, y su semblante no cambió en nada su expresión.

—La Picardía' repitió como quien oye p onunciar un nombre por primera vez y quiere retenerlo.

El Ferro-Quina-Bisleri vence las anemias.

El alumno del quinto año del Instituto, don Domingo Martínez González se halla gravemente enfermo de pulmonía.

Celebraremos su alivio. La comisión de la Institución benéfica "Los Hijos del Trabajo," que días atrás visitó al digno coronel del Regimiento caballería de Albuera, hizo igualmente ayer a la no menos digna oficialidad de mencionado Regimiento para rogarle prestara su valiosa cooperación al festival que viene organizando y que en breve tendrá lugar en la Plaza de Toros.

La oficialidad, reunida en su mayor parte en el cuerpo de guardia, recibió a los comisionados con la amabilidad y galantería en ella proverbiales y, desde luego, se ofreció para todo cuanto ella pudiera ser útil a la simpática Institución. Es por tanto seguro, que dos de los números que han de componer el programa son: un carroussel dirigido por el reputado profesor de equitación del Regimiento y carreras de cintas por la oficialidad y clases del mismo.

Sombreros para señoras, señoritas y niños los últimos modelos de París los recibe esta semana J. ASIAIN. Se admiten reformas.

En esta Delegación de Hacienda se ha recibido una circular del ministro señor García Aliz para que se cumpla la real orden publicada en la Gaceta, abriendo la suscripción en socorro de las víctimas de la catástrofe.

Calcula el señor García Aliz en pesetas 250.000 lo que representará el medio día de haber que cedan todos los empleados de España que disfrutan un sueldo mayor de 1.250 pesetas.

Se hace traspaso del comercio que fué en vida de D. Antonio Vaquero (q. e. p. d.), plazuela de San Martín, núm. 2. 82

Epigádero. Se arrienda el de Almenara, para 1.200 ó 1.400 cabezas de ganado lanar. Para tratar, con la Junta del gremio de labradores de dicho pueblo, dirigiéndose al presidente, Leoncio Ramos. 5-3

TELEGRAMAS

(SERVICIO ESPECIAL DE "EL ADELANTO")

En Sevilla

Madrid 14.—Persiste la grave situación creada por la sequía en casi todos los pueblos de la provincia de Sevilla; pues, contra lo que se creyó, ha llovido muy poco en aquella comarca.

Las cosechas están perdidas, principalmente la cebada.

El pisto es escaso también, por lo que no sólo es apurada la situación de los agricultores, sino que los ganaderos están sufriendo grandes pérdidas.

El Gobernador ha reunido a los senadores y diputados, para ver de encontrar un medio que alivie en lo posible el hambre y la miseria reinantes.

Las autoridades y representaciones sevillanas contribuyeron en la reunión con donativos personales.

Solicitud de los maestros. Madrid 14.—La asociación de profesores de Instrucción primaria ha dirigido una instancia al ministro de Instrucción Pública, señor Cortezo, pidiendo la derogación de las últimas reformas, que lesionan grandemente sus derechos.

El ministro les ha prometido que estudiará el asunto, y procurará resolverlo en su favor.

Buque encallado

Madrid 14.—La tripulación de un

destruyeron inglés, llegado a Gibraltar, dice haber visto un buque encallado en la punta de Sabinal. La tripulación trabajaba sin descansar para poner el buque a flote.

Suponen los que han llegado en el destructor, que el buque debe tener los fondos rotos.

Se ignora el nombre y la procedencia del vapor encallado.

Pidiendo un indulto

Madrid 14.—Varias comisiones de todas las clases sociales de Soria han salido para esta Oorte con el objeto de gestionar el indulto del reo García, condenado a la pena de muerte en la Audiencia de aquella capital.

Rescisión de un contrato

Madrid 14.—El Ayuntamiento de Tarazona ha solucionado el conflicto pendiente en la capital con motivo del arriendo de consumos, rescindiendo el contrato hecho y volviéndose a encargar del impuesto la Corporación municipal, que era lo que deseaba el pueblo.

Terremotos

Madrid 14.—En Olcuta y otras ciudades de la India Inglesa se han sentido nuevos terremotos, que han causado numerosas víctimas.

Varias poblaciones han quedado completamente destruidas.

Lluvias

Madrid 14.—En Consuegra, al terminarse las rogativas hechas por el pueblo pidiendo lluvia, cayó un fuerte aguacero.

El regocijo es general, pues la crisis de hambre que amenazaba, ha quedado conjurada, y las cosechas se consideran salvadas.

Canalejas en Alicante

Madrid 14.—Ha llegado a Alicante el ministro señor Canalejas, siendo recibido en la estación por muchos de sus amigos.

Un mitin

Madrid 14.—En Valladolid se celebró anoche un mitin obrero, organizado para protestar de la carestía de los artículos de primera necesidad.

Se pronunciaron enérgicos discursos y se votaron conclusiones pidiendo la adopción inmediata de medidas que remedien la aflictiva situación porque atraviesan las clases trabajadoras.

Han telegrafiado a Madrid, asociándose al sentimiento general por la catástrofe del depósito.

Desprendimiento

Madrid 14.—En una cantera de la estación de San Julián (Lugo), ha ocurrido un desprendimiento de tierras, mientras estaban trabajando en ella varios obreros.

El siniestro causó un muerto y algunos heridos; uno de éstos se encuentra agonizando.

No hay conferencia

Madrid 14.—De Roma telegrafían que el Gobierno desmiente los rumores que aseguraban que Italia tomaría la iniciativa para celebrar una conferencia internacional en la que se trataría del arreglo de la cuestión de Marruecos.

El Gobierno italiano se atendrá a lo concertado con el tratado de alianza entre Italia y Francia.

Los reyes de Inglaterra

Madrid 14.—Los reyes de Inglaterra han encargado al Cónsul de esta nación en Palma que exprese al rey de España su gratitud por las distinciones de que han sido objeto durante su viaje por España.

Los reyes fueron ayer en automóvil a Soller, comprando muchas antigüedades y recorriendo todas las calles del

pueblo. Después hicieron una excursión por las afueras, celebrando la belleza de aquellos alrededores.

Las autoridades obsequiaron a los Reyes con un espléndido lunch.

Estos regresaron por la tarde a Palma, donde permanecerán hasta el sábado.

Han desistido de hacer el viaje que tenían proyectado a Ibiza.

La manifestación obrera

Madrid 14.—Una comisión de trabajadores ha visitado al Gobernador, en representación de las sociedades obreras, para decirle que sino permite la manifestación proyectada, no responden de la conducta de sus compañeros.

El Gobernador se opone tenazmente a que la manifestación se celebre, y esto es posible origine serios trastornos.

El generalísimo Maclean

Madrid 14.—Ha salido de Tánger para Fez el generalísimo Maclean, en el vapor Turquí.

El viaje del generalísimo inglés obedece a su deseo de ver de cerca las negociaciones de la Embajada alemana.

Un santo mallorquín

Madrid 14.—Es seguro que muy pronto el Papa Pío X proclamará santo al ilustre mallorquín Ramón Lull.

Embajada

Madrid 14.—En Berlín se asegura que muy en breve se enviará a Marruecos una Embajada alemana, que en Fez negociará un tratado de comercio favorable a los intereses de su país.

Contrabando de guerra

Madrid 14.—Las autoridades de Málaga han tenido noticias de que en aquella ciudad se hace mucho contrabando de guerra.

Habiendo examinado con todo detenimiento el laud "Joven Teresa", siendo encarcelada la tripulación.

Toros en Valencia

Madrid 14.—Los toros de Arribas, lidiados ayer en Valencia, resultaron buenos.

Dauder y Corchallo estuvieron muy bien toda la tarde.

LA CATÁSTROFE del depósito de aguas

Un entierro

Madrid 14.—A las cinco de ayer tarde recibió cristiana sepultura en el cementerio del Este el cadáver de Valentín Cabello, último de los encontrados hasta ahora entre los escombros del derruido depósito.

Al acto concurren individuos de la familia del difunto, el clero del cementerio, con cruz alzada y todo el personal de aquel sagrado lugar.

Por las víctimas

Madrid 14.—El Ayuntamiento de Palma, en su última sesión, ha votado 500 pesetas para socorro de las familias de las víctimas del depósito.

El viaje de Rey

El Rey en Castellón

Madrid 14.—El Rey, acompañado de su séquito, ha visitado la Casa de Beneficencia.

Saludó afectuosamente, estrechándole la mano, al director, señor Fabra. Recorrió todas las dependencias del establecimiento.

A la salida fué calurosamente vitoreado por los grupos, entre los que había muchas señoritas.

Visita a los almacenes

Madrid 14.—El Rey visitó ayer varios almacenes de frutas en Castellón, siendo obsequiado por los almacenistas con preciosas cajas que contenían escogidas frutas.

La cosecha de naranja

Madrid 14.—El Rey estuvo examinando los naranjos y quedó muy impresionado al ver los destrozos causados por las últimas heladas.

Regreso a Valencia

Madrid 14.—El Rey regresó a Valencia, acompañado por su comitiva y algunas autoridades de Castellón.

Al montar en el tren fué vitoreado por la muchedumbre que llenaba los andenes de la estación.

Regreso

Madrid 14.—Al regresar el Rey a Valencia, repitieron las ovaciones en el momento de embarcar.

El Rey se dirigió a la Capitanía y desde allí fué al Grao en el tranvía.

Al bajar el Rey en el Grao el gentío era inmenso estando las casas llenas hasta en las azoteas.

Recibieron a don Alfonso las comisiones del elemento oficial y una compañía de Infantería, que hizo los honores militares.

En el Grao

Madrid 14.—En un tranvía lujosamente adornado se trasladó el Rey desde Valencia al Grao.

La gente de mar recibió con gran entusiasmo a don Alfonso XIII vitoreándolo y acompañándole a todas partes.

Las obras del puerto

Madrid 14.—El Monarca estuvo viendo las obras del puerto del Grao, quedando muy satisfecho, siendo siempre aclamado.

La Juventud Democrática

Madrid 14.—Al pasar el Rey bajo el arco levantado por la "Juventud Democrática", los socios que estaban asomados a los balcones le tributaron una estruendosa ovación.

Las señoritas

Madrid 14.—En muchos balcones había señoritas vestidas con los trajes típicos del país, que arrojaban montones de flores al pasar el Rey. Este saludaba afectuosamente dando las gracias.

Vuelta a Valencia

Madrid 14.—Al montar en el tranvía el Rey para regresar a Valencia, la multitud prorrumpió en vivas a Su Majestad, oyéndose también algún viva a Canalejas.

El Rey salió con algún retraso del Grao por haber descarrilado el último coche de los tranvías en que hizo el viaje.

Salida del Grao

Madrid 14.—El Rey se dirigió en coche al embarcadero donde esperaba el "Giralda", siendo aclamado por la multitud, que arrojaba lluvia de flores sobre el carruaje, y gran número de regalos. El Rey saludaba a todos dando las gracias.

La multitud hacía imposible el embarcar. Muchas embarcaciones empavesadas aguardaban al "Giralda".

Don Alfonso dijo al Alcalde que estaba satisfechísimo del recibimiento que se le había hecho.

En el momento de embarcar el Rey los buques, estaban iluminados e hicieron las salvas de ordenanza.

El Rey a Alicante. Madrid 14.—A las siete y cuarto de la tarde zarpó el "Giralda" del Grao con rumbo a Alicante.

LA GUERRA

Buques japoneses

Dicen de Hong Kong que a la altura del cabo Rok, han sido vistos dos grandes buques japoneses que navegaban hacia el Sur, con las luces apagadas.

Créese que espiaban los movimientos de la escuadra rusa.

La batalla naval

De Londres desmenten que se haya librado la batalla naval entre la escuadra rusa y japonesa.

Consideran inminente el combate y creen que tendrá lugar a la altura del cabo Comodora.

Grandes combates

El nuevo jefe del ejército ruso en operaciones, general Linievitch, ha telegrafiado a San Petersburgo dando cuenta de que en los últimos días se han librado sangrientos combates entre rusos y japoneses.

No habla del éxito de aquellos, ni añade ningún otro detalle.

Rumores

En París circula el rumor de que en el ministerio de Marina se ha recibido un largo despacho cifrado, en el cual se dice que se ha trabado un combate naval cerca de Saigon.

El "Herald", de Amsterdam, ha recibido de Batavia un telegrama, según el cual no se han confirmado las noticias sobre la anunciada batalla naval.

Recuerdo oportuno

En la Cámara de los Comunes de Inglaterra se dirigió ayer al gobierno una pregunta sobre las facilidades concedidas a la escuadra rusa para que se aprovisionase al paso del Canal de Suez, y se preguntó por qué no se dieron iguales facilidades a la escuadra del almirante Cámara durante la guerra de España con los Estados Unidos.

A repostarse

A Saigon han llegado los buques que componen la escuadra de Rojenski.

Tratan de aprovisionarse antes de presentar combate a los japoneses.

RIVERA.

J. LEON ARIAS

Cirujano-Dentista

Coloca dentaduras completas, desde 5 pesetas diente.

Extrae, aplicando anestésicos, para que no sufran dolor.

Calle del Doctor Riesco, núm. 2 (entra da junto al arco de la Plaza). 15-a-11

DEHESAS EN ARRIENDO

Hasta el día 15 de Junio próximo, se admiten proposiciones de arriendo de las dehesas, Rodillo, Monasterio, Castillejo y La Sancerre, propiedad del excelentísimo señor duque de Alba, según los pliegos de condiciones que están de manifiesto en Salamanca, casa-administración-Palacio de Monterrey, y en Madrid, Palacio de Liria.

A LAS SEÑORAS

Doña Manuela Catalán avisa a su numerosa clientela haber recibido de París, los últimos Modelos de primavera.

Se copian los Modelos, y se arreglan los antiguos. Al Modelo de París, Plaza Mayor, 38.

De repente, chacales, linceas, hienas y panteras, callaban a un tiempo; un profundo silencio reina en la naturaleza que parecía enteramente entregada al sopor, y otro ruido despertaba los ecos.

Era el león que rugía en el desierto.

Luego, después de trascurridos algunos minutos, el concierto interrumo pido volvía a continuar su curso infernal.

Los dos hombres parecían sumergidos en profundas meditaciones.

—¿Qué habéis dicho que comen? —preguntó Marcos, cuando el silencio que reinaba entre él y su compañero.

—El respondió que él había sus miradas en las de su compañero.

—¿Es un terremoto? —preguntó Marcos.

—¿Por qué preguntas eso? —preguntó Marcos.

—¿Y se acuerdan las cosas de entonces? —preguntó Marcos.

—No, el más lejano de mis recuerdos... y éste se me presenta de una manera vaga... era muy joven entonces, tendría apenas siete u ocho años... yo estaba enfermo... tenía el cuerpo quebrantado... la cabeza cubierta de vendajes... ¿En dónde estaba? ¿no podría decirlo?... ¿Cuál era la causa de esta enfermedad?... lo ignoro, pero reflexionando después, he pensado que tal vez un accidente terrible, alguna caída al fondo de un precipicio, había puesto mi vida en peligro, pues tengo el cráneo cubierto de cicatrices.

El indio se levantó con viveza.

—Enseñadme esas cicatrices! dijo Marcos se quitó su gorro y descubrió su cabeza rapada, según la costumbre árabe.

Delgadas líneas blancas, surcando la piel, podían de manifiesto antiguas heridas.

—¡Comprendo! ¡comprendo! murmuró el indio. Las fracturas del cráneo pueden algunas veces aniquilar com-

atraerá a nuestro alrededor esta noche todos los animales del desierto.

Y justando el hecho a la palabra, el joven se levantó con presteza.

Con una habilidad que revelaba una costumbre diaria de este género de operación, cortó algunas ramas de palmeras enanas, y las dispuso en forma de muralla alrededor del oasis.

Hizo entrar a los dos caballos en este círculo, yendo luego a buscar una de las dos pistolas.

Marcos prendió fuego a uno de los haces que había dispuestos en círculo, y pronto se elevó la llama por todas partes, formando un verdadero muro de fuego que separaba los viajeros de las fieras, cuya aproximación temían.

Esta llama, tenía, además, la ventaja de iluminar de lleno a los dos hombres, y combatir, victoriosamente, el frío que, al llegar la noche, sucede brusca y fatalmente, en Oriente, al calor extremo del día.

La noche era admirablemente bella y de una claridad foxforescente. Millares de estrellas brillaban como lentejuelas en la bóveda, de un azul sombrio que cubría con vasta cúpula, las negras profundidades del desierto.

La brisa no soplabá ya.

Ofese el chisporroteo seco de la llama devorando la leña, dominado casi incesantemente por los lúgubres aullidos de los chacales, los gritos de los linceas, el rugido de las panteras y el ronquido de las hienas.

Algunas veces, un ruido semejante al del trueno, retumbaba a lo lejos, vibrando con estruendo en el espacio.

Oriente, hélo aquí todo. Y, como solo conozco dos idiomas, el árabe y el francés, me veo inducido a creer, como vos, que mi patria es Francia, pero nada podría afirmar sobre este particular.

—Pero ¿quién os ha enseñado la lengua francesa?

—Lo ignoro.

—¿Cómo?

—Cuando niño, no hablaba de otro modo; después he aprendido el árabe.

—Pero... ¿vuestrros padres?

—¡Mis padres! repitió Marcos. Nunca he dado este título a nadie en el mundo.

—¿Cómo! ¿vuestrros recuerdos infantiles no existen ya?

—No... el más lejano de mis recuerdos... y éste se me presenta de una manera vaga... era muy joven entonces, tendría apenas siete u ocho años... yo estaba enfermo... tenía el cuerpo quebrantado... la cabeza cubierta de vendajes... ¿En dónde estaba? ¿no podría decirlo?... ¿Cuál era la causa de esta enfermedad?... lo ignoro, pero reflexionando después, he pensado que tal vez un accidente terrible, alguna caída al fondo de un precipicio, había puesto mi vida en peligro, pues tengo el cráneo cubierto de cicatrices.

El indio se levantó con viveza.

—Enseñadme esas cicatrices! dijo Marcos se quitó su gorro y descubrió su cabeza rapada, según la costumbre árabe.

Delgadas líneas blancas, surcando la piel, podían de manifiesto antiguas heridas.

—¡Comprendo! ¡comprendo! murmuró el indio. Las fracturas del cráneo pueden algunas veces aniquilar com-